

# LES BOURSES DU CRCCF

## Concours 2022-2023

### Rapport

## Penser le féminisme et la religion : contributions des chercheuses féministes à l'étude des religions au Québec depuis 1970

Marie-Eve Larivière  
Candidate au doctorat en sociologie, Université d'Ottawa

**M**on projet de recherche doctoral financé par le CRCCF pour l'année 2023 porte sur le développement des études féministes des religions au Québec depuis les années 1970 et s'intéresse, plus particulièrement, à retracer celui-ci à travers les parcours des universitaires féministes qui les ont façonnées.

Si les approches féministes intersectionnelles, antiracistes et décoloniales se multiplient aujourd'hui au sein des études des religions au Québec et au Canada, celles-ci se revendiquent toutefois peu de l'important corpus de travaux développé depuis les années 1970 par les universitaires féministes francophones (Couture, 2021; Lacelle, 1995; Roy, 2001; Veillette, 1995). Afin de mettre en lumière la contribution de ces pionnières à l'étude des religions, cette recherche doctorale tente de comprendre comment celles-ci ont développé les approches féministes des religions dans les milieux universitaires francophones québécois entre 1970 et 2000. Nous investiguons ainsi comment ces universitaires ont *pensé et façonné* les études des religions à travers leurs contributions intellectuelles, mais aussi leurs parcours professionnels en tant que féministes, universitaires et croyantes (ou non-croyantes). À partir d'analyses de textes biographiques et de leurs écrits scientifiques et militants ainsi que d'entretiens auprès de plusieurs d'entre elles, nous tenterons de rendre compte de leur œuvre tout en la positionnant dans un contexte socio-culturel en pleine transformation; soit un Québec post-Révolution tranquille, post-Vatican II et en plein cœur du mouvement féministe (Roy, 1996).

La bourse doctorale offerte par le CRCCF pour l'année 2023 m'a permis d'effectuer du travail de terrain ainsi que la diffusion de la recherche à travers des publications et des conférences.

La bourse m'a ainsi permis de dédier l'été 2023 à un travail de collecte de données et d'analyses dans les archives du CRCCF. J'y ai effectué des recherches sur la professeure émérite du Département de sciences des religions de l'Université d'Ottawa, Élisabeth J. Lacelle. Ces recherches m'ont permis d'avancer mes analyses des textes scientifiques et militants ainsi que des autobiographies d'Élisabeth Lacelle, universitaire francophone à



CENTRE DE RECHERCHE  
SUR LES FRANCOPHONIES  
CANADIENNES  
Université d'Ottawa

laquelle je m'intéresse dans le cadre de ma thèse. Cette recherche dans les archives a résulté en la publication d'un chapitre pour un ouvrage publié aux Éditions Cardinal à l'occasion des 100 ans de l'ACFAS.

La bourse du CRCCF a également servi à financer ma participation à une journée d'étude organisée par le Chantier Religions Féminismes et Genres affilié au Réseau québécois d'études féministes (RéQEF) et dirigé par les professeures Marie-Andrée Roy (UQAM) et Anne Létourneau (UdeM). Dans le cadre de cette journée, j'ai pu présenter mon projet de thèse doctorale à un public de chercheuses et doctorant.es en études féministes des religions. Cet événement a également été une occasion d'échanger avec quelques-unes des universitaires qui seront invitées à prendre part à ma recherche à titre de participantes.

Enfin, la bourse du CRCCF a également servi à financer ma participation au Congrès de l'ACFAS 2023. Dans le cadre de ma communication intitulée : « Rendre les femmes visibles dans les études des religions : un parcours féministe engagé », je présenterai quelques résultats d'analyses préliminaires portant sur la transformation historique des objets de la recherche féministe francophone en études des religions depuis les années 1970. Cette communication fera également l'objet d'une publication dans les *Cahiers scientifiques de l'Acfas* et dans le *Magazine de l'Acfas* à l'automne 2023.

## Bibliographie

COUTURE, Denise (2021). *Spiritualités féministes : pour un temps de transformation des relations*. Montréal, Les Presses de l'Université de Montréal.

LACELLE, É. J. (1995). « Les sciences religieuses féministes : un état de la question », dans Denise Veillette (dir.), *Femmes et religions*, Sainte-Foy, Presses de l'Université Laval, p. 43-82.

LARIVIÈRE, Marie-Eve (2023). « Élisabeth J. Lacelle (1930-2016) : inclure les femmes dans les sciences comme dans l'Église », dans Claude Corbo et Sophie Montreuil (dir.), *Faire connaissance : 100 ans de sciences en français*, Montréal, Éditions Cardinal, 256 p.

ROY, Marie-Andrée (1996). « Les femmes en théologie au Québec : bilan et prospective », *L'autre Parole*, n° 69, p. 12-20.

ROY, Marie-Andrée (2001). « Les femmes, le féminisme et la religion », dans Jean-Marc Larouche, Guy Ménard et Éric Bellavance (dir.), *L'étude de la religion au Québec : bilan et prospective*, Québec, Presses de l'Université Laval.

VEILLETTE, Denise (1995). *Femmes et religions*, Sainte-Foy, Presses de l'Université Laval.

